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do Rio de Janeiro

 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO  ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 

CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDECONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE
Ref.: 13/12/2016

Aos  treze  dias  do  mês  de  dezembro  do  ano  de  dois  mil  e  dezesseis,  em 
convocação para realização da reunião ordinária no período das quatorze às 
dezoito  horas,  no  Auditório  Meri  Baran,  Centro  Administrativo  São 
Sebastião/CASS, reuniu-se pelo  segmento dos Usuários – Conselheira Maria 
Clara  Migowski Pinto  Barbosa (Associação Carioca de Distrofia  Muscular  –
ACADIM); Conselheira Júlia Daniela de Castro (Federação das Associações de 
Moradores do Município do Rio de Janeiro - FAM-RIO); Conselheira Maria de 
Fátima  Silva  Pinto  (Associação  Mulheres  Guerreiras);  Conselheiro  Wilson 
Nilson  da  Rocha  (Federação  das  Associações  dos  Aposentados  e 
Pensionistas do Estado do Rio de Janeiro -  FAAPERJ); Conselheira Márcia 
Vera Vasconcellos (Federação das Associações de Moradores do Estado do 
Rio de Janeiro – FAMERJ); Conselheira Sonia  Maria do Nascimento Paixão 
(União  de  Negros  Pela  Igualdade  do  Rio  de  Janeiro  –  UNEGRO/RJ); 
Conselheira  Angélica  dos  Santos  da  Silva  (Associação  dos  CAPSI  do 
Município  do Rio  de  Janeiro); Conselheira  Maria  da  Glória  Silva  (Conselho 
Distrital  de  Saúde  da  AP  1.0); Conselheira  Maria  Edileusa  Braga  Freires 
(Conselho  Distrital  de  Saúde  da  AP  2.1); Conselheiro  Ozeas  Lopes  Farias 
(Conselho Distrital de Saúde da AP 2.2); Conselheira Maria de Fátima Gustavo 
Lopes (Conselho Distrital de Saúde da AP 3.1); Conselheira Maria Angélica de 
Souza (Conselho Distrital de Saúde da AP 3.2); Conselheiro Suplente Manoel 
João Santana (Conselho Distrital de Saúde da AP 3.2); Conselheira Margarida 
Maria Azambuja Frouf (Conselho Distrital  de Saúde da AP 3.3); Conselheiro 
Suplente  José  Cosme  dos  Reis  (Conselho  Distrital  de  Saúde  da  AP  3.3); 
Conselheiro Ludugério Antonio da Silva (Conselho Distrital de Saúde da AP 
5.1); Conselheiro  Mauro  André  dos  Santos  Pereira  (Conselho  Distrital  de 
Saúde da  AP  5.2); Conselheira  Suplente  Marília  Mateus Pinheiro  (Conselho 
Distrital  de  Saúde  da  AP  5.2) e  Conselheiro  Geraldo  Batista  de  Oliveira 
(Conselho Distrital de Saúde da AP 5.3). Pelo  segmento dos Profissionais de 
Saúde – Conselheiro Marcos Ferreira de Menezes (Sindicato dos Auxiliares e 
Técnicos de Enfermagem do Rio de Janeiro – SATEMRJ); Conselheira Sheila 
Aguiar Marino (Sindicato dos Fonoaudiólogos do Estado do Rio de Janeiro - 
SINFERJ); Conselheira  Nádia  Roberta  Chaves  Kappaun  (Associação  dos 
Funcionários do Instituto Nacional do Câncer - AFINCA); Conselheiro Wagner 
Gomes  Bezerra  (Sindicato  dos  Fisioterapeutas,  Terapeutas  Ocupacionais, 
Auxiliares de Fisioterapia e Auxiliares de Terapia Ocupacional no Estado do RJ 
–  SINFITO); Conselheiro  Suplente  Rubens  Guimarães  Mendonça  (Sindicato 
dos  Fisioterapeutas,  Terapeutas  Ocupacionais,  Auxiliares  de  Fisioterapia  e 
Auxiliares de Terapia Ocupacional no Estado do RJ – SINFITO) e Conselheiro 
Marinaldo Silva Santos (Sindicato dos Psicólogos do Estado do Rio de Janeiro 
-  SINDPSI). Pelo  Segmento  dos  Gestores/Prestadores  de  Serviços - 
Conselheira Suplente Patrícia de Albuquerque Ferreira (Secretaria Municipal 
de  Saúde  -  SMS);  Conselheira  Ludmila  de  Carvalho  Cardoso  (Secretaria 
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Municipal  de Saúde – SMS); Conselheira Cristina Guedes Veneu (Viva Rio); 
Conselheira  Carmen  Sandra  Portugal  Nogueira  (Fundação  Amélia  Dias  de 
Assistência  ao Menor e Adolescente  Portador de Necessidades Especiais – 
FAMAD.  A reunião ordinária do Conselho Municipal de Saúde do Rio de Janeiro 
(CMS/RJ), iniciou-se em segunda e última convocação às quatorze horas e trinta 
minutos de acordo com o Regimento. O Secretário Executivo e Conselheiro David 
Lima dá boa tarde a todos desejando que sejam bem-vindos. Chama pelo nomes os 
Conselheiros  que  comporão  à Mesa:  A  Presidenta do  Conselho  Municipal  de 
Saúde  do  Rio  de  Janeiro  Maria  de  Fátima  Gustavo  Lopes. Para compor  no 
auxílio  a  Coordenação  dos  trabalhos  é  chamada a Conselheira  Patrícia  de 
Albuquerque  Ferreira  (Gestor),  que  ficará  no  lugar  do Conselheiro  Rogério 
Gonçalves  (Gestor) porque o mesmo teve um problema e não pode comparecer. 
Dos representantes dos Usuários são chamados: A Conselheira Júlia Daniela de 
Castro e a Conselheira Angélica de Souza (Usuário); mas como ainda não chegou 
é chamada a Conselheira Sonia Maria do Nascimento Paixão para substituí-la até 
que  chegue.  Dos  representantes  dos  Profissionais  de  Saúde é  chamado  o 
Conselheiro  Wagner  Gomes  Bezerra, mas  como  não  chegou  é  chamada  a 
Conselheira Nádia Roberta Chaves Kappaun para substituí-lo até que ele chegue. 
Secretariando:  Júlia  Daniela  de  Castro. Controlador  do  Tempo:  Angélica  de 
Souza. O Secretário Executivo e Conselheiro David Lima, passa a coordenação 
dos trabalhos para a Presidenta Maria de Fátima Gustavo Lopes que dá boa tarde 
à todos e desejando que sejam bem-vindos. Informa que a Leitura da pauta será 
feita pela Conselheira Patrícia de Albuquerque. Informou ainda que a distribuição 
da  Ata  de  outubro  já  foi  feita.  Em seguida  passa  para  a  Conselheira Patrícia 
Albuquerque fazer  a  Leitura.  Tomando a  palavra,  informa que  os  Conselheiros 
receberam  a  Ata  de  11/10/2016  e  depois  faz  a  Leitura.  Assuntos  pautados: 
Distribuição  da  Ata  de  11/10/2016.  1) Deliberação  da  Ata  de  13/09/2016. 2) 
Deliberação  dos  Processos:  09/003391/2014.  Assunto:  Chamada  Pública  de 
Oftalmologia n.º 001/2014 pelo Centro de Estudos e Pesquisas Oculistas Associados 
- CEPOA - AP 2.1. 09/003396/2014. Assunto: Chamada Pública de Oftalmologia n.º 
001/2014 pela Clínica e Cirurgia de Olhos Dra. Roberli Bichara Pinto e Dr. Mizael 
Pinto Simples Ltda -  AP 2.1. 09/003728/2014.  Assunto: Renovação da Habilitação 
de referências hospitalares em gestação de alto risco da Maternidade Carmela Dutra 
- AP 3.2. 09/000734/2016. Assunto: Chamamento Público nº 09/2015 - Oftalmologia 
do Centro Médico Darke Ltda - AP 1.0. 3) Apresentação e aprovação do Plano de 
Contingência  Zika,  Chikungunha  e  Dengue  2016  a  2018 –  35  minutos.  4) 
Deliberação  do  Processo:  09/905397/2016 –  Assunto:  Ação  em  Vigilância 
Sanitária 2017 - SUBVISA -  30 minutos. 5) Comissão de Educação Permanente 
(Capacitação:  Contratualização  em  Saúde,  Acompanhamento  de  Contratos  e 
Habilitação) -  30 minutos. 6) Comissões do Conselho Municipal de Saúde -  10 
minutos.  7)  Informes  da  Secretaria  Executiva -  10 minutos.  8)  Informes  do 
Colegiado -  30 minutos.  A Conselheira Patrícia Albuquerque disse que tem que 
submeter  a  Ata  de  13/09/2016  para  aprovação.  O  Secretário  Executivo  e 
Conselheiro David  Lima  fala  para a  Presidenta Fátima Lopes que a Secretaria 
Executiva  gostaria  de incluir  dois  pontos na pauta.  Primeiro ponto  é o processo 
09/002106/2016 –  Solicitação  de  Habilitação  do  Hospital-Dia  do  Instituto  de 
Puericultura e Pediatria Martagão Gesteira da AP. 3.1. O segundo ponto é a escolha 
de dois usuários, um titular e um suplente para participar do CEP - Comitê de Ética 
e  Pesquisa  do  Município.  A  Presidenta  Fátima  Lopes  coloca  em  votação  a 
inclusão dos dois pontos os quais foram aprovados juntamente com a pauta pela 
maioria simples. Leitura do processo 09/003391/2014, trata-se de Chamada Pública 
de  Oftalmologia  n.º  001/2014  pelo  Centro  de  Estudos  e  Pesquisas  Oculistas 
Associados – CEPOA,  localizado à Rua Jornalista  Orlando Dantas nº  49,  Bairro 
Botafogo. CEP: 22.231.010. CNPJ: 42.161.307/0001-14. CNES: 2270498. O Centro 
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de Estudos Oculistas Associados do Rio de Janeiro é uma Instituição Privada de 
Prestação  de  Serviços  Médicos  Oftalmológicos,  sem fins  lucrativos,  reconhecido 
pelo Conselho Brasileiro de Oftalmologia, pela Associação Médica Brasileira e pela 
Unidade  de  Atendimentos  Especializados  de  Oftalmologia  da  Subsecretaria  de 
Assistência à Saúde do Município do Rio de Janeiro. Consta nos Autos: Folhas 10 e 
11  –  Todos  os  recursos,  físicos,  materiais,  permanentes  e  de  consumo  para  a 
assistência à oftalmologia. Folhas 12 e 13 – Deliberação da CIB RJ nº 1718 de 12 de 
abril de 2012, pactuando o Credenciamento do Setor na modalidade de Assistência 
Hospital Dia em Oftalmologia. Folha 15 – Declaração da CGCCA informando que o 
Setor é Prestador de Serviços ao SUS no Município do Rio de Janeiro. Folhas 21 e 
138 –  Declaração da CEPOA informando que a  Entidade é  Jurídica  e  sem fins 
lucrativos.  Folhas  23,  24  e  25  –  Relação  dos  Equipamentos.  Folha  26  – 
Regularidade Jurídica. Folha 148 – Relatório de Divisão de Auditoria do SUS. Folha 
172 – Termo de Visita nº 1990. “A Plenária do Colegiado do Conselho Municipal de 
Saúde, com Parecer positivo dessa Comissão Executiva para aprovação”. Rio de 
Janeiro, 06 de dezembro de 2016. A Presidenta Fátima Lopes coloca em votação e 
o mesmo é  aprovado pela maioria simples. Leitura do processo 09/002106/2016, 
trata-se de solicitação de Habilitação do Hospital Dia do Instituto de Puericultura e 
Pediatria Martagão Gesteira, localizado na Rua Bruno Lobo nº 50 – Ilha do Fundão – 
Cidade Universitária. CNPJ: 33.663.683/0026-74. Os Autos estão instruídos com os 
seguintes documentos: Folhas 07, 08, e 09 – Portaria nº 44 do Ministério da Saúde. 
Folhas 14 e 15 - Termo de Visita nº 146/2016. Folhas 16 e 17 – Formulário para 
Vistoria  de  Hospital  Dia.  Folhas  71  a  77  –  Relatório  de  Inspeção  da  Vigilância 
Sanitária. “Os autos estão ainda instruídos às Folhas 138 com Ata da reunião do 
Conselho  Distrital  de  Saúde  da  AP.  3.1,  aprovando  o  presente  processo 
administrativo.  A Plenária do Conselho Municipal de Saúde, com Parecer positivo 
dessa Comissão Executiva para deliberar sua aprovação”.  Rio de Janeiro, 13 de 
dezembro de 2016. A Presidenta Fátima Lopes coloca em votação e o processo é 
aprovado  pela  maioria  simples,  com  uma  abstenção.  Leitura  do  processo 
09/003396/2014, trata-se de Chamamento Público para contratação de Serviços de 
forma complementar ao SUS nº 001/2014 da Secretaria Municipal de Saúde do Rio 
de Janeiro pela Clínica e Cirurgia de Olhos Dra. Roberli Bichara Pinto e Dr. Mizael  
Pinto Simples Ltda. É uma Instituição Privada, localizada a Rua do Catete nº 311, 
sala  704  e  705  –  Catete.  CEP:  22.220-001.  CNPJ:  03.818.057/0001-90.  CNES: 
7492987.  Consta  nos Autos:  Folhas 04,  05  e  11 –  Todos os  recursos físicos  e 
materiais  permanentes  para  a  assistência  oftalmológica.  Folhas  150  a  155  – 
Aprovação do Conselho Distrital de Saúde da AP. 2.1. Folhas 170 – Despacho da 
S/SUBGERAL/CGCCA. “A Plenária do Colegiado do Conselho Municipal de Saúde, 
com  Parecer  positivo  dessa  Comissão  Executiva  para  sua  aprovação”.  Rio  de 
Janeiro, 06 de Dezembro de 2016. A Presidenta Fátima Lopes coloca em votação 
e o processo é aprovado pela maioria simples. Leitura do Processo 09/003728/2014, 
trata-se do Volume três da Renovação da Habilitação de referências hospitalares em 
gestação de alto risco, de acordo com a Portaria Ministerial nº 1.376 GM/MS e 1020 
de 29/05/2013 da Maternidade Carmela Dutra. CNPJ: 29.468.055/0090-88. CNES: 
2280248.  Consta  nos  Autos:  Folhas  760  a  763  e  872  a  873  –  A  garantia  de 
fornecimento  de  hemocomponentes  e  Declaração  –  GAR Tipo  2.  Folhas  766  – 
Termo de Visita nº 2162 . Folhas 767 a 772 – ckecklist dos Serviços Hospitalares de 
referência à gestação de alto risco. Folhas 773 a 778 – Termo de Compromisso. 
Folhas 884 a 888 – 2º Termo Aditivo ao contrato nº 016/2013. Folhas 889 a 904 – 
Termo de Contrato de Prestação de Serviços celebrado entre o Município do Rio de 
Janeiro, por intermédio da SMS e da Maternidade Carmela Dutra. Folha 926 – Ata 
do  CDS  da  AP.  3.2  deliberando  pelo  andamento  do  presente  Processo 
Administrativo.  “A Plenária  do  Colegiado do Conselho  Municipal  de  Saúde,  com 
Parecer positivo dessa Comissão Executiva para aprovação”. Rio de Janeiro, 06 de 
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dezembro de 2016. A Presidenta Fátima Lopes coloca em votação e o processo é 
aprovado  por  maioria  simples.  Leitura  do  Processo  09/000734/2016,  trata-se  de 
processo Administrativo referente ao Chamamento Público nº 09/2015 - Oftalmologia 
do Centro Médico Darke Ltda, inscrito no CNPJ: 29.417.458/0001-22, estabelecido à 
rua Treze de Maio nº 23 – 9º andar – Centro/RJ. Os Autos estão instruídos com os 
seguintes  documentos:  Folha  07,  08  e  42  –  Consta  os  procedimentos 
ambulatoriais/hospitalares  do  SUS.  Folha  09  a  12  –  Consta  a  relação  de 
equipamentos disponíveis. Folhas 14 a 17 - consta Contrato Social. Folhas 18 e 19 – 
consta o Alvará  de licença para  Estabelecimento.  Folha 21 – consta  a Certidão 
Negativa de Débitos Federais. Folha 22 e 23 – consta Certidão do ISS. Folha 25 – 
consta Certificado de Regularidade do FGTS-CRF. Folha 26 a 29 – consta Certidão 
de  Registro  de  Distribuição  de  Feitos  Ajuizados  do  1º  Ofício  do  Registro  de 
Distribuição. Folha 32 – consta Termo de licença de Funcionamento Sanitário. Folha 
54  –  consta  Certidão  Negativa  de  Débitos  em Dívida  Ativa.  Folha  57  –  consta 
Certidão de Anotação de Responsabilidade Técnica emitida pelo Conselho Regional 
de Medicina do Estado do Rio de Janeiro. Folhas 66 a 68 – consta Relatório da 
Auditoria. Folha 69 – consta Termo de Visita nº 1824. Folha 100 – consta expediente 
da S/SUBGERAL/CGCCA em resposta aos questionamentos feitos pelos CDS da 
AP. 1.0. Folhas 103 a 107 – consta Parecer e Ata do Conselho Distrital de Saúde da  
AP. 1.0 aprovando o presente processo administrativo. “A Plenária do Colegiado do 
Conselho Municipal de Saúde, com Parecer positivo dessa Comissão Executiva para 
sua aprovação”. Rio de Janeiro, 06 de dezembro de 2016. A  Presidenta Fátima 
Lopes coloca em votação e o processo é aprovado pela maioria simples, com uma 
abstenção. A  Presidenta Fátima Lopes, informa que antes de continuar o Ponto 
Três  da  pauta,  quer  dar  encaminhamento  para  o  Colegiado  já  que  todos  os 
Conselheiros receberam por e-mail desde o mês passado, inclusive também o Ponto 
Quatro.  Portanto,  em  vez  de  fazer  uma  apresentação  sobre  todo  o  processo, 
pergunta se algum Conselheiro tem alguma observação e quer falar ou pode colocar 
em votação  as  pautas  em separado.  Todos  concordam e  a  Presidenta  Fátima 
Lopes coloca em votação o Ponto Três: Apresentação e Aprovação do Plano de 
Contingência  Zika, Chikungunha e Dengue 2016 a 2018.  O  Plano é aprovado 
pela  maioria  simples com  duas  abstenções.  Passa  para  o  Ponto  Quatro  para 
votação:   Deliberação  do  Processo:  09/905397/2016 –  Assunto:  Ação  em 
Vigilância Sanitária 2017 – SUBVISA. O Plano é aprovado pela maioria simples com 
quatro abstenções.  O  Secretário Executivo  e Conselheiro David Lima  disse a 
Presidenta  que faltou aprovar a Deliberação  da Ata de 13/09/2016. A  Presidenta 
Fátima Lopes agradeceu e  faz  uma observação  ao Colegiado,  ressaltando que 
voltará ao Ponto Um porque foi aprovada a Pauta e não a Deliberação da Ata de 
13/09/16. Pergunta se tem algum Conselheiro que queira fazer algum adendo ou 
alguma  retificação.  Ninguém  se  manifesta.  Colocada  em  votação  a  Ata  que  é 
aprovada pela maioria simples. O Secretário Executivo e Conselheiro David Lima 
disse a Presidenta que antes de passar para o Ponto Cinco, que gostaria de colocar 
a escolha dos dois usuários para representar o Conselho Municipal de Saúde no 
Comitê  de  Ética  e  Pesquisa  da  SMS  -  CEP,  porque  pediram  para  incluir.  A 
Presidenta Fátima Lopes informa ao Colegiado quem quiser dar o nome para ser 
votado  para  a  Comitê  de  Ética  em  Pesquisa,  o  CEP  da  SMS,  pode  fazê-lo  e 
pergunta  quais  são  os  critérios.  O  Secretário  Executivo  diz  que  só  pode  se 
candidatar representantes dos Usuários os quais serão escolhidos um titular e um 
suplente. A  Presidenta Fátima Lopes repete as palavras do Secretário Executivo 
para o Colegiado tomar ciência,  afirmando que o mais votado será o titular  e  o 
menos votado, o suplente. Conselheiro que não se identificou pede para explicar 
melhor para os Conselheiros entenderem. O Secretário Executivo e Conselheiro 
David Lima  responde que o Comitê de Ética em Pesquisa é um Comitê que fica 
encarregado  de  todas  as  pesquisas  do  Município  que  se  relacione  com  o  Ser 

4



Humano.  Então  todas  as  pesquisas  envolvidas  na  Cidade  pelas  Universidades, 
pelas pessoas tem que ir a este Comitê para que aprove ou não a continuidade 
dessa  pesquisa,  encerramento  para  que  possa  ter  seus  efeitos  científicos 
considerados. O trabalho do usuário é fundamental porque essas pesquisas dizem 
respeito  ao  Ser  Humano.  Ressaltou  que  é  exigência  do  Comitê  Nacional  de 
Pesquisa,  a  participação de dois  usuários  indicados pelo Conselho Municipal  de 
Saúde. Afirmou que é uma missão muito importante, exige a participação do usuário 
nesse Comitê. Por isso, precisam saber se tem voluntários, sendo um para titular e o 
outro para suplente.  A  Conselheira  Júlia  Daniela  se candidata.  A Conselheira 
Maria de Fátima Pinto pergunta sobre os dias de funcionamento. O  Secretário 
Executivo  informou não  saber  com  certeza  mas  pergunta  a  Presidenta  do 
Conselho Distrital da AP. 2.2, a  Senhora Maria Alice Gunzburger se a mesma 
pode  informar  alguma  coisa.  Respondeu  que  não.  O  Secretário  Executivo  e 
Conselheiro David Lima responde que irão ver isso depois e entrarão em contato. 
O Conselheiro Geraldo Batista pediu a Mesa para tirar uma dúvida: Disse que 
recebeu de um professor da Universidade e que não lembra o nome. Informou que 
encaminhou ofícios para alguns Conselhos, inclusive acha que a AP. 5.2 também 
recebeu um pedido exatamente sobre a escolha de usuários do CEP. Respondeu 
que não poderia ser escolhido a nível de Distrito, pois teria que vir  ao Conselho 
Municipal.  Finalizando,  perguntou  a  Mesa  se  foi  esse  Professor  quem fez  essa 
consulta,  esse pedido de inclusão.  O  Secretário Executivo respondeu que não, 
mas se for uma pesquisa que diga respeito a seres humanos, tem que vir através do 
CEP. O Conselheiro Geraldo Batista informou que esse professor estava fazendo 
uma pesquisa em andamento e precisava que um representante do Controle Social 
fosse  usuário.  Por  isso,  solicitou  que  alguns  usuários  da  Zona  Oeste  se 
candidatassem  para  fazer  parte  desse  Comitê.  Disse  que  está  fazendo  essa 
pergunta  para  não  ter  confusão.  O  Secretário  Executivo  e  Conselheiro  David 
Lima disse que tem que ver exatamente o que é, mas que isso não tem nada a ver.  
É outra estória. Prosseguindo, apresentou-se as Conselheiras para se candidatar: 
Conselheira Maria de Fátima Silva Pinto, Conselheira Júlia Daniela de Castro e 
Conselheira  Maria Edileusa Braga Freires. A  Presidenta Fátima Lopes  coloca 
em votação, mas antes pede as três candidatas para ficarem juntas numa mesma 
posição. O Secretário Executivo e Conselheiro David Lima explica que vota todos 
os Conselheiros presentes. A  Presidenta  confirma dizendo que a eleição é para 
usuários mas todos podem votar: Gestores, profissionais e usuários. Pergunta quem 
vota na Conselheira Júlia. O Secretário Executivo a interrompe dizendo que cada 
Conselheiro só pode votar em uma candidata, mas a  Presidenta disse que não 
cabe,  não  dá.  O  Conselheiro  Ludugério  Silva pergunta  como  vai  ser  feita  a 
votação.  Inicia-se  um  "burburinho"  no  auditório.  Conselheiro  que  não  se 
identificou sugeriu que  para  fins  de  lisura,  cada  Conselheiro  que  votar  deverá 
entregar o seu crachá na mão da sua escolhida, depois é só contar os crachás de 
cada uma. A  Presidenta Fátima Lopes disse que,  por  exemplo,  quem votar  na 
Conselheira Júlia entregará o seu crachá para a Conselheira mas lembre-se de 
apanhá-lo de volta. Finalizando a votação a Presidenta Fátima Lopes pede, o favor 
para  o  Secretário  Executivo  contar  os  crachás  que  foram  entregues  a  cada 
Conselheira. Após a contagem dos crachás entregues a cada Conselheira chegou-
se  ao  seguinte  resultado:  Conselheira  Júlia  Daniela: treze  votos.  Conselheira 
Edileusa:  um  voto e  a Conselheira Maria  de  Fátima  Pinto:  quatro  votos.  A 
Presidenta Fátima Lopes informou ao Colegiado que a Conselheira Júlia Daniela 
de Castro  ficou  como titular e a  Conselheira Maria de Fátima Silva Pinto  como 
suplente. O Secretário Executivo e Conselheiro David Lima pediu, o favor, para 
que cada Conselheiro  venha pegar o seu crachá de volta.  A  Presidenta Fátima 
Lopes passou  para  o  Quinto  Ponto: Comissão  de  Educação  Permanente 
(Capacitação:  Contratualização  em  Saúde,  Acompanhamento  de  Contratos  e 
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Habilitação). Perguntou se alguém fará a apresentação. Como não houve resposta 
chamou  a  Conselheira  Cristina  Veneu.  A  Conselheira  Patrícia  Albuquerque 
pergunta  ao  Secretário  Executivo se  pode  deixar  a  Comissão  de  Educação 
Permanente  para  o  final. O  Secretário  Executivo  e  Conselheiro  David  Lima 
concorda  e  fala  para  a  Presidenta  Fátima  Lopes que  os  representantes  da 
Vigilância Sanitária pediram para falar. A presidenta Fátima Lopes pergunta quem 
da  Vigilância  Sanitária  se  inscreveu  para  falar.  A  Senhora  Flávia se  apresenta 
desejando  boa  tarde  a  todos.  Nesse  momento,  a  presidente  Fátima  Lopes 
interrompe a fala da Senhora Flávia informando ao Pleno que o Plano VISA 2017 foi  
enviando a todos os membros do Colegiado com bastante antecedência. Pergunta 
se algum membro do Colegiado tem algo a dizer. Como não houve manifestação 
disse  que irá  colocar  o  Plano VISA 2017 em votação.  Perguntou quem aprova. 
Quem não aprova. Quem se abstém. Aprovado pela maioria simples o Plano VISA 
2017.  A  Senhora  Flávia assume novamente  o  microfone  pedindo desculpas ao 
Conselho pela intromissão. Em seguida agradeceu pela aprovação do Plano que foi  
aprovado para 2017, também agradeceu pelos últimos anos que estiveram juntos e 
o quanto os Conselheiros acompanharam a luta da Vigilância Sanitária frente a uma 
série  de desafios,  mas dentro desses desafios,  os Conselheiros bem sabe,  pois 
acompanharam bem de perto  isso.  Foi  a  questão exatamente  de tentarem criar 
mecanismos de controle para inibir  a corrupção que antes assolava realmente o 
Órgão mas hoje existe um Sistema de Informação, desburocratizando a licença que, 
tirou da mão de alguns profissionais que trabalhavam de forma ilícita o poder de dar 
licença  ou  não.  Hoje  é  tudo  pela  internet.  Reafirmou  que  os  Conselheiros 
acompanharam essa luta. Formação também dentro da Vigilância de um setor de 
educação porque exatamente é para a população que trabalha para a população e 
que  estão  aqui  para  trabalhar.  Informou  ainda  que  a  Vigilância  Sanitária  é  um 
espaço aberto também para os Conselheiros. Disse que se empolga muito, tanto 
que falou com a Senhora Leila que se empolga muito com a participação ativa do 
Conselho, pois acha isso muito importante para cobrar, não só do Gestor principal 
mas de todos os profissionais de saúde porque tem que cumprir o seu papel, tem 
que cumprir sua missão. Reafirmou que quer agradecer ao Conselho dizendo ‘muito 
obrigado e espera que na próxima Gestão possam continuar a desenvolver esse 
trabalho porque boas iniciativas precisam estar ancoradas na sociedade. Por isso, 
contam com os Conselheiros para isso e se despede agradecendo. Aplausos! A 
Presidenta Fátima Lopes agradece a participação da  Senhora Flávia e equipe 
desejando um bom final de ano. A Conselheira Patrícia Albuquerque cita o Ponto 
Seis da Pauta: Comissões do Conselho Municipal de Saúde. Inicia a Leitura das 
Comissões, uma de cada vez perguntado se tem informe: Comissão de DST/AIDS e 
Hepatites virais, Comissão de Gêneros, Raças e Etnias, Comissão de Orçamento e 
Finanças, Comissão de Saúde, Comissão de Saúde do Trabalhador, Comissão de 
Saúde Mental.Todas sem informe. A Comissão de Educação Permanente,  falará 
mais tarde. A Presidenta Fátima Lopes fala que antes de passarem para o Ponto 
Sete,  pede para  todos fazerem um minuto de silêncio  por  uma companheira  do 
Conselho  que  faleceu,  a  ex-Conselheira Rosângela  Santos que  pertencia  a 
Associação  dos  Renais  Crônicos  do  Estado  do  Rio  de  Janeiro.  Em  seguida,  a 
Presidenta  pede  gentilmente  para  todos  se  levantarem  e  pediu  também  ao 
Secretário  Executivo  e  Conselheiro  David  Lima,  o  favor  de  marcar  o  tempo. 
Antes  informa  que  a  ex-Conselheira Rosângela  Santos “era  um  companheira 
guerreira, que quando entrou nos Conselhos aprendeu muito com a Conselheira, 
com os trabalhos do Municipal, do Estadual. Disse que estava atuando no Conselho 
Nacional de Saúde. Uma lutadora mas que infelizmente depois de dois transplantes 
o rim não resistiu e "papai do céu a levou". Deve estar lá com as estrelas, obrigada”. 
Começa a ser respeitado um minuto de silêncio. Em seguida é feita uma salva de 
palmas seguida pelo nome “Rosângela”, repetida diversas vezes. A  Conselheira 
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Patrícia  Albuquerque  cita  o  Ponto  Sete  da  Pauta: Informes  da  Secretaria 
Executiva. O  Secretário Executivo  e  Conselheiro  David  Lima  pede licença a 
Presidenta  e informa  que  o  Conselheiro  Rogério  Gonçalves não  pode  estar 
presente devido a um problema pessoal  e a  Conselheira Edna justificou a falta 
porque está viajando. Prosseguiu informando que o Conselheiro Rogério Gonçalves 
queria colocar para o Conselho, que faz parte da Comissão de Mortalidade Materno 
Infantil  do  Município,  que  amanhã  terá  reunião  em  que  estará  presente  e  que 
gostaria de levar uma proposta para essa Comissão de que as deliberações passem 
a ser  numeradas.  Então foi  só  para informar aos Conselheiros  que a Comissão 
Executiva analisou e viu que não tinha necessidade de aprovação pelo Conselho. 
Isso  é uma formalidade porque eles deliberam sobre as  questões mas não são 
numeradas como são as do Conselho Municipal, pois as deliberações do Conselho 
são todas numeradas. Portanto, todos sabem pelo número do que se trata, essa 
coisa toda.  Então era só para acertar isso que o Conselheiro pediu a Comissão 
Executiva  e  informar  ao  Pleno.  O  informe era  esse  sobre  justificativa  de  faltas. 
Prosseguindo, o Secretário Executivo e Conselheiro David Lima quer aproveitar o 
momento para agradecer a todos os funcionários da Secretaria Executiva, não só do 
Conselho  Municipal  mas  dos  Conselhos  Distritais  também  pelo  empenho  e 
dedicação que tem dado ao Conselho Municipal. Essa é a última reunião do ano e,  
por isso, quer em nome da  servidora Selma Matos aqui  presente, agradecer a 
todos  os  funcionários  das  Secretarias  Executivas  dos  Conselhos,  da  Secretaria 
Executiva que é de todos os Conselhos Municipal e Distritais de Saúde. Agradeceu 
também aos Conselheiros pela compreensão, o carinho com que tratam a Secretaria 
Executiva.  Agradeceu  também  aos  colegas  de  Secretaria  e  ainda  a  todos  por 
estarem juntos desenvolvendo ao longo desses anos um bom trabalho porque a 
Secretaria  Executiva  tem  esse  feedback  (retorno)  dos  Conselheiros  de  que  o 
trabalho é bom. Por isso, agradeceu por toda cooperação, por toda colaboração e 
pediu desculpas pelos mal-entendidos, pelo mau feito mas acredita que acertaram 
mais do que erraram. Finalizando, agradeceu a todos desejando um feliz natal, um 
ano de 2017 repleto de realizações e que "papai Noel bem gordão" atenda a todos. 
Esse é o recado da Secretaria Executiva, obrigado a todos. Aplausos! A Presidenta 
Fátima  Lopes pergunta  ao Conselheiro  Wagner  Bezerra  se  tem  informes  do 
Colegiado  mas  alguns  Conselheiros  confessaram que  esqueceram de  colocar  o 
nome e pediram um tempo para fazê-lo. A Presidenta e a Conselheira Júlia falam 
os nomes dos Conselheiros inscritos: Mauro, Sônia Nascimento, Marinaldo, Geraldo 
Batista,  Patrícia  Albuquerque,  Ozeas,  Mariléia  Ormond  e  Cristina  Veneu.  O 
Secretário Executivo e Conselheiro David Lima pede desculpas porque não tinha 
terminado a fala anterior. Informou que a Comissão Executiva pediu para que fosse 
encaminhado  para  o  Conselho  Estadual  de  Saúde  o  seguinte  documento:  “O 
Conselho Municipal de Saúde do Rio de Janeiro, atendendo decisão da Comissão 
Executiva em reunião realizada dia 06/12/2016, vem solicitar de Vossa Senhoria à 
gentileza  de  acolher,  com  possíveis  providências,  o  requerimento  feito  pela 
Conselheira Maria da Glória Silva cuja missiva segue em anexo assinada pela 
Presidenta  deste  Conselho”.  O  Secretário  Executivo  explica  que  a  carta  da 
Conselheira Maria da Glória, diz respeito ao fechamento do restaurante popular da 
Central  do  Brasil.  Depois  pergunta,  porque  acha  que  é  em  relação  todos  os 
restaurantes.  A  Conselheira  Maria  da  Glória confirma  que  são  todos  os 
restaurantes populares.  O  Secretário Executivo e Conselheiro David Lima  fala 
que  a  Conselheira  vê  com  grande  perigo  o  fechamento  desses  restaurantes, 
principalmente o avanço com relação a tuberculose. Por isso, a Conselheira acha 
que essas pessoas:  moradores de ruas,  as  pessoas mais  necessitadas,  se  não 
tiverem  uma  alimentação  decente  pelo  menos  uma  vez  ao  dia,  que  isso  pode 
agravar  muito  o  caso  da  tuberculose.  Então  a  Comissão  Executiva  discutiu  e 
resolveu  encaminhar,  por  achar  que o caso da Conselheira  era  de abrangência 

7



Estadual para o Conselho Estadual de Saúde, aliás já foi encaminhado. Ao ouvir que 
já  foi  encaminhado,  a  Conselheira  Maria  da  Glória  agradeceu.  O  Secretário 
Executivo  fala que vai  pedir  para a  Senhora Ananda se apresentar.  A  Senhora 
Ananda desejou boa tarde a todos e ressaltou que veio se apresentar ao Conselho e 
informa que o seu nome é Ananda Gonzalez e que é Naturóloga. Informou que o IX 
Congresso Brasileiro de Naturologia foi realizado entre os dias 03 e 05 de novembro,  
no Estado de Santa Catarina, mais precisamente na Cidade de Florianópolis, em 
dois  locais  distintos:  O  primeiro  foi  na  Universidade  Federal  de  Santa  Catarina 
(UFSC), dias 03 e 04. O segundo local foi na Universidade do Sul de Santa Catarina,  
dia 05 e que nesse Congresso esteve presente representando o Ministério da Saúde 
o Senhor Lairton Martins que é, Consultor Técnico da Política Nacional de Práticas 
Integrativas e Complementares. Prosseguiu informando que o Senhor Lairton pediu 
para  estarem  apresentando  nos  Conselhos,  a  importância  dessa  Política  nos 
Conselhos Municipais e Estaduais de Saúde. E que estão numa luta constante para 
levar as práticas integrativas e complementares do SUS, afim de contribuir nessa 
crise econômica com outros tratamentos com vistas a integrar essa rede. Por isso, 
está hoje no Conselho se apresentando. A Presidenta Fátima Lopes pergunta qual 
a Instituição? A Senhora Ananda responde que é o Ministério da Saúde e agradece 
a  oportunidade  de  dar  o  seu  informe.  A  Presidenta também  agradeceu.  O 
Secretário Executivo e Conselheiro David Lima  também agradeceu e pediu se 
puderem preparar  uma apresentação para  mostrar  aos Conselheiros  conhecer  o 
trabalho deles, é só encaminhar para Secretaria Executiva do Conselho Municipal de 
Saúde. A Senhora Ananda, respondeu dizendo que tem uma revista. O Secretário 
Executivo David Lima responde que se tiverem a quantidade que possa distribuir 
que  poderá  fazê-lo  sem  problema.  Porém,  a  Secretaria  Executiva  gostaria  que 
viesse  um equipe  ao  Pleno  para  apresentar  o  trabalho  que  fazem.  A  Senhora 
Ananda responde que gostaria de trazer a gerente da equipe, no caso a própria e 
equipe para poderem realizar uma apresentação. O  Secretário Executivo David 
Lima  responde  para  fazerem  isso  porque  será  ótimo.  A  Conselheira  Patrícia 
Albuquerque cita o Ponto oito e último da Pauta: Informes do Colegiado e pede 
ao Conselheiro Mauro André para dar seu informe. O  Conselheiro Mauro André 
desejou  boa  tarde  a  todos  e  convidou  o  Secretário  Executivo  David  Lima  e  a 
Presidenta Fátima Lopes para a eleição do Conselho Distrital da AP. 5.2 que será 
realizado dia 14/01/2017 no SINPRO – Sindicato dos Professores. Informou que o 
convite  é  para  todos  comparecerem  e  estarem  lá  ajudando-os.  Logo  depois 
parabeniza  toda a  Executiva,  especialmente  ao  Secretário  Executivo  David  Lima 
pelo trabalho e ajuda que vem dando ao Conselho Distrital da AP. 5.2. Aproveitando,  
informou ao Pleno que suas ausências nas reuniões, deve-se ao trabalho que faz na 
ONU, pois é funcionário dessa organização e, ressaltando que em 2016 foi um ano 
muito  "apertado",  teve  Olimpíadas,  trabalhou  com  pessoal  da  França,  ajudou 
também na Conferência do Clima, na Conferência das Cidades. Por isso, acha que 
desde  agosto  está  ausente  nas  reuniões.  O  Secretário  Executivo  David  Lima 
pergunta quando é que o Conselheiro vai a Síria. O Conselheiro Mauro responde 
que não sabe e que não que ir para a Síria. Disse que agora estará somando na 
construção de políticas públicas para ter uma cidade melhor, um SUS melhor para 
todos.  Prosseguiu  dizendo  que  quer  convocar  os  Presidentes  dos  Conselhos 
Distritais da Zona Oeste isto é os Conselheiros Geraldo Batista, Ludugério Antônio 
da Silva que no dia 26 irão receber na Zona Oeste uma parceria com a OMS para 
projetos de educação e saúde para escolas na Zona Oeste; uma parceria que foi  
fechada  na  AP.  5.2  com  o  Conselho.  Na  AP.  5.2  estarão  presentes  os 
representantes da diretoria de educação e saúde da OMS – Organização Mundial de 
Saúde e da UNESCO. Por isso, o gostaria que os  Conselheiros Geraldo Batista e 
Ludugério Antônio da Silva estivessem presentes nessa reunião porque a parceria é 
para a Zona Oeste. Qualquer dúvida ou pergunta, os Conselheiros citados devem 
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procurar  o  Conselheiro  Mauro André  para  conversar  melhor  finalizando  e  se 
despedindo  agradecendo.  A  Conselheira  Patrícia  Albuquerque  chama  o 
Conselheiro Marinaldo Silva que tomando a palavra  desejou uma boa tarde a 
todos. Ressaltou que a mensagem será rápida informando que não poderá ficar até 
o final da reunião porque terá várias reuniões. Explicou que uma é agora e outra às 
18 horas. Desejou um bom natal e um feliz ano novo para todos dizendo que a luta 
em  2017  será  árdua  e,  todos  sabem  que  terão  que  enfrentar  questões 
perigosíssimas  na  administração,  fundamentalmente  na  saúde  e  na  educação. 
Finalizou  se  despedindo  com  um  "abraço"  para  todos.  A  Conselheira  Patrícia 
Albuquerque dando o seu informe disse que primeiramente quer agradecer mais do 
que agradecer que é importante quem a conhece há muitos anos sabe que sua 
participação no Controle Social não tem a ver em estar só no Conselho Municipal 
representando  o  Gestor,  pois  independente  de  estar  representando  o  Gestor, 
sempre  esteve  e,  faz  parte  de  sua  formação  desde  a  saúde  mental.  Por  isso, 
agradeceu e que todos tenham, de fato, que defender a questão do Controle Social 
não  como  uma  atividade  da  gestão  mas  como  uma  forma  de  fazer  gestão. 
Reafirmou  que  não  é  uma  atividade,  pois  a  cada  sessão,  a  cada  reunião  da 
Comissão  Executiva,  tudo  o  que  todos  fizeram  nessa  trajetória  foi  de  muito 
aprendizado,  de  muita  troca,  de  muita  observação  e  que  certamente  essas 
repercussões ficarão, não só para sua trajetória que trabalha no espaço acadêmico 
mas também para todos que continuarem formando pessoas que entendam, que o 
controle social não é uma atividade é uma forma de fazer gestão e de pensar no 
SUS. Disse que é um modelo de Sociedade. Agradeceu de coração pela parceria, 
pela escuta, pela troca sempre muito verdadeira e respeitosa porque isso é uma 
coisa. A outra coisa que queria dizer é o informe da Mesa de Negociação do SUS, 
informando que somando 2015 e 2016 fizeram ao todo doze reuniões e constituíram 
um  processo  que  é  o  Plano  de  Carreiras,  Cargos  e  Salários  que  a  Secretaria 
Municipal de Administração está calculando, de modo que fecharão a questão com 
uma proposta que será discutida, negociada, pactuada. Prosseguiu informando que 
a proposta ainda tem algumas contra propostas que não foram consensuadas, mas 
é assim mesmo. Na medida em que o processo retorna a Secretaria Municipal de 
Administração, a nova gestão cabe avaliar os desenhos. São três possibilidades: 
vão  avaliar  junto  com  a  Mesa  qual  o  desenho  melhor  para  todos.  O  que  é 
importante? Que a Mesa de Negociação continue e que a Mesa possa legitimar o 
Plano que vai ser aprovado. Então que todos consideram que foi um trabalho longo, 
sistemático e muito sério, claro que todos terão acesso em breve tempo, aliás estão 
aqui alguns "companheiros" que acompanharam esse trabalho. Portanto, é isso o 
processo volta e agora vai para a decisão final do novo gestor. Disse ainda que 
começaram esse trabalho nessa gestão e vão finalizá-lo ainda nessa gestão, sendo 
que o empenho disso, o pagamento disso, enfim o que vem pela frente não será 
nessa gestão,  mas acredita  que tem aí  um legado que deixam e de importante 
reconhecimento do trabalho do servidor. Finalizando se despediu agradecendo. A 
Presidenta  Fátima  Lopes também  agradeceu  e  chama  a  Conselheira  Sônia 
Nascimento para dar informe. A Conselheira Sônia Nascimento desejou boa tarde 
a  todos  dizendo  que  primeiramente  justifica  a  ausência  em  várias  reuniões 
informando que não é funcionária pública. Por isso, não é liberada do trabalho já que 
para estar no Conselho Municipal tem que fazer um malabarismo. Ressaltou que 
hoje encontrou com a Conselheira Júlia Daniela no trem e lhe perguntou se estava 
seguindo direto para o Conselho Municipal. Deu-lhe como resposta que não, porque 
tinha  que  cumprir  uma  tarefa  no  trabalho  e  depois  sim  ir  a  reunião  Conselho. 
Prosseguiu  informando  que  é  um esforço  que  faz  com muito  orgulho,  pois  tem 
orgulho  de  lutar  pela  implementação  do  SUS,  que  infelizmente  a  PEC  55  que 
também conhecida como PEC 241 foi  aprovada.  Disse que serão vinte anos de 
retrocesso que todos terão pela frente. No mesmo dia em que o Ato Institucional nº 5 
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há 48 anos foi aprovado. Coincidência ou não. Disse ainda que chegou a hora de 
falar de coisas boas. Falando para a Conselheira Maria Clara Migowski e Pleno que 
trouxe informes da UNEGRO. Que terá uma confraternização dia 17 de dezembro 
no SINDMETAL a partir do meio-dia com várias performances com Paulo Dendê, 
Monique e Daise, Bombom Baobá que é uma cantora da UNEGRO. Todos estão 
convidados para uma feijoada. Finalizando, agradeceu e desejou um 2017 próspero. 
A Presidenta Fátima Lopes chama o próximo a dar informe. A Presidenta da AP. 
1.0, Mariléia  Ormond assumiu  o  microfone  desejando uma  boa  tarde  a  todos, 
extensivo  a  Presidenta  Fátima Lopes e  aos componentes  da Mesa.  Disse que 
nesse momento quer apresentar novamente no Conselho sua mãe porque "Deus" 
concedeu o direito da recuperação de vida após sete dias no CTI infartada. Por isso, 
quer agradecer a "Deus" e a cada amigo, a cada companheiro que tem certeza que 
oraram e que pediram pela recuperação de sua mãe, uma vez que é participativa em 
todos os atos e momentos como no Conselho Municipal. Finalizou agradecendo a 
todos pelo carinho, pois para todos foi uma vitória muito grande de ver sua mãe aos 
99 anos. Aplausos! Prosseguiu dizendo que isso é emocionante com certeza mas 
também  quer  agradecer  a  todos  os  companheiros  e  cumprimentá-los  para  que 
possam mesmo com todas as dificuldades, todos possam ter uma boa passagem de 
natal e de ano. Que essa passagem seja farta na fé, porque acha que quando todos 
tem fé no "Deus" todo poderoso, todos estarão alimentados também, porque com as 
dificuldades financeiras às pessoas dizem: “não vou poder fazer ceia” mas ceia com 
Jesus  acha  que  é  maravilhoso  e  deixando  mais  amor,  mais  prosperidade  aos 
amigos  e,  acha  que  o  verdadeiro  amigo  oculto  é  esse:  É  ter  respeito,  ter 
solidariedade  e  humanização  com  seus  companheiros  e  amigos.  Ao Secretário 
Executivo e Conselheiro David Lima quer carinhosamente agradecer-lhe muito por 
tudo o que representou para todos do Pleno durante esse período nos Conselhos 
Distritais não só como amigo mas como instrutor, como aquele que sempre fez com 
que as coisas pudessem dar certo. Agradeceu por tudo pedindo que "Deus" proteja 
ele, porque tem muito orgulho de tê-lo e espera que ele possa continuar com os 
Conselheiros  em  um  novo  mandato  que  virá  finalizando  sua  fala  agradecendo. 
Aplausos!  A  Conselheira  Patrícia  Albuquerque chama  o  Conselheiro  Geraldo 
Batista. O Conselheiro Geraldo Batista inicia seu informe dizendo que ocorreu no 
mês passado, um ciclo de debates e um seminário de Saúde do Trabalhador da 
Zona Oeste: Santa Cruz, Sepetiba e Paciência que foi realizado na Faetec com a 
presença do Secretário Executivo e Conselheiro David Lima. Informou que tiveram 
uma manhã e um fim tarde muito bom no qual tiraram algumas conclusões mas na 
realidade o informe que quer dar não é um informe é um agradecimento porque foi  
sempre  aberto  e  leal.  Por  isso,  não  pode  esquecer  de  deixar  de  agradecer  a 
Secretaria Executiva do Conselho Municipal o seu agradecimento e, à equipe da 
Secretaria Municipal de Saúde na qual a Gestão está por terminar, pois todos sabem 
que terão um novo gestor. Informou que Santa Cruz, Paciência e Sepetiba nunca 
tiveram tanta assistência, nunca teve um grande crescimento. Ressaltou que sempre 
falou no Pleno sobre o deserto sanitário que o pessoal vivenciou na AP. 5.3 por 
quinze anos. Disse que seria até uma hipocrisia dizer que nada foi feito na AP. 5.3, 
que nada avançou na AP. 5.3 e que a saúde continua precária, mas que sempre 
disse que a saúde será precária, porque doença não dá em parede, poste ou ar, dá 
em pessoas. O que eles tem que preservar é o que a equipe da Secretaria trouxe o 
que foi  uma nova  forma de ver  a  doença,  não ficar  doente,  evitar  ficar  doente. 
Prosseguiu informando que na AP. 5.3 precisam mesmo de assistência. Que esse 
direito foi dado com as construções das unidades Básicas de Saúde, com o aumento 
das Clínicas de Família.  Com isso, a saúde chegou mais forte e,  em locais que 
nunca imaginavam chegar como a comunidade de Antares, dentro de Palmares e 
que chegou em Sepetiba que é o último bairro  do município  do Rio de Janeiro. 
Portanto,  a  saúde chegou e  por  isso,  se  orgulha  de saber  que fez  parte  dessa 
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construção em que trabalhou e foi correspondido. Prosseguiu informando que quer 
deixar  no  Conselho  Municipal  o  seu  agradecimento  e  também  as  equipes  da 
SUBHUE, SUBPAV e, ainda a todo o secretariado que esteve junto com o  doutor 
Daniel Soranz pela assistência e pelo que fez por Campo Grande e Santa Cruz. 
Reafirmou que tem orgulho de dizer que fez parte disso. Finalizou desejando a todos 
um natal feliz e um ano novo repleto de realizações, sabendo que ano que vem 
todos os Conselheiros terão que melhorar o que já tem e, que isso é mais importante 
porque  sabem  o  que  precisa  melhorar.  Desejou  um  abraço  a  todos  os 
representantes das equipes e tudo de bom agradecendo e pedindo que levem esse 
"abraço"  a  todo  o  secretariado  da  Saúde.  Aplausos.  A  Conselheira  Patrícia 
Albuquerque chama  a  Conselheira  Cristina  Veneu  que  tomando  a  palavra 
desejou boa tarde a todos e informando que veio dar um retorno da Comissão de 
Educação Permanente. Disse que durante o ano de 2016 fizeram um trabalho e que 
foi muito bom integrar essa Comissão. Que os membros da Comissão é formado por 
um grupo pequeno mas que estão firmes e  estão produzindo bem.  Além disso, 
gostaria de saber quem participou, porque estão fazendo uma aproximação com 
uma pesquisa chamada "Quali Conselhos da Fiocruz", pois tiveram contato com o 
professor Charles e algumas pessoas do Conselho há dois anos atrás participando 
dessa  pesquisa.  Portanto,  darão  continuidade  no  processo  da  Educação 
Permanente e irão procurar saber quem são essas pessoas porque querem resgatar 
quem teve  capacitação  nessa  ocasião  para  retomarem,  pois  querem fazer  uma 
discussão com essas pessoas que participaram da pesquisa. Ressaltou que tem os 
nomes dessas  pessoas  mas  que  depois  irão  ver  isso  ano  que  vem.  Disse  que 
querem  dar  um  outro  retorno.  Informou  que  fizeram  um  questionário  para  os 
Conselheiros para saber do que gostariam de estar revendo sobre alguns assuntos.  
Então irão trazer o  que a maioria  preferiu  ano que vem,  pois  estão com planos 
muitos bons. Em relação a palestra de hoje, o Coordenador Sérgio Aquino que está 
no  Conselho  talvez  possa  explicar,  porque  não  deu  tempo  de  fazerem  a 
apresentação. O Coordenador Sérgio Aquino informou que ficará para a próxima o 
que foi confirmado pela Conselheira ano quem vem. A Conselheira Cristina Veneu 
quer agradecer aos colegas que aqui estiveram e que não faltaram um dia dizendo 
que  são  muitos  presentes  e  produtivos.  Aplausos!  A  Presidenta  Fátima  Lopes 
chama a  Conselheira  Júlia  Daniela. A Conselheira  Júlia Daniela agradeceu as 
pessoas que votaram em seu nome e, em seguida desejou um feliz 2017 com tudo 
de bom para todos e que continuarão juntos no Conselho ano que vem. Aplausos! A 
Presidenta  Fátima  Lopes informou  que  irá  fazer  o  fechamento  da  reunião 
agradecendo a todos e como já disse em outras oportunidades, o Conselheiro tem 
que começar como uma formiguinha lá debaixo e subir como fez, pois não atropelou 
ninguém e chegou aonde chegou, ou seja, até a Presidência do Conselho Municipal  
de  Saúde.  Agradeceu  a  todos  dizendo  que  tem  vários  presidentes  Distritais 
presentes na reunião de hoje do Conselho. Disse a todos que é uma luta contínua, e 
cita os seus nomes: Maria Alice, Margarida Frouf, Mariléia Ormond, Ludugério Silva, 
Neide Tinoco e Geraldo Batista. A Conselheira Edileusa Braga informou que está 
representando o Conselho Distrital de Saúde da AP 2.1 e a presidente Vera Lúcia. 
Informou ainda que amanhã estarão juntas em uma reunião, será a primeira reunião 
dos presidentes de Conselhos Distritais, conforme diz a imprensa com a presença 
do  futuro  secretário  municipal  de  saúde,  o  doutor Carlos  Eduardo  de  Mello.  A 
Presidenta assumiu  o  microfone dizendo  que  ambas  irão  passar  para  o  doutor 
Carlos  Eduardo  de  Melo  qual  o  papel  do  Controle  Social  e  qual  o  papel  dos 
Conselheiros e também um ponto de pauta que é a continuidade do trabalho, pois é 
um novo governo e terão que explicar para eles o que está feito tem que continuar e 
ampliar mais, como o prefeito eleito disse o tempo inteiro na campanha que irá rever 
a rede hospitalar. A  Presidenta Fátima Lopes ressaltou que essa revisão é uma 
maravilha, pois a rede hospitalar organizada e a rede básica como no município do 
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Rio de Janeiro está porque ninguém imagina mas todo mês tem uma reunião dos 
municípios  da  Metropolitana  I.  Prosseguindo,  informou  que  às  vezes  leva  o 
Secretário Executivo e Conselheiro David Lima e ainda convida os demais membros 
do  Conselho  para  conhecer  já  que  outros  já  participaram  como  o  Conselheiro 
Ludugério Silva. Disse que o município do Rio de Janeiro está organizado e tem 
serviços. Porém, ninguém imagina que o município vizinho de Belford Roxo assim 
como o município de Seropédica entre outros estão fechando tudo. Em seguida diz 
para  a  Presidenta  do  Conselho  Distrital  da  AP  2.2  se  entendeu  porque  estão 
fechando tudo: as UPAS, as Policlínicas, não tem Rede Básica Ampliada. Devido a 
isso a demanda está vindo para as Áreas Programáticas do município do Rio de 
Janeiro. Esclareceu que é muito triste ver isso e pergunta se todos entenderam. Os 
outros municípios não foram organizados mas também não poderiam. O Estado do 
Rio de Janeiro tem 92 municípios falidos, sem estrutura nenhuma e como é que fica 
os demais municípios vizinhos. A Presidenta agradeceu a gestão que está saindo 
não importando os defeitos, as bondades e o que foi feito aos Conselheiros tem que 
reconhecer  e o que não foi  feito  aos Conselheiros  tem que continuar  cobrando. 
Agradeceu ao Chefe da Secretaria, ao Coordenador Sérgio Aquino e sua equipe que 
envia os processos para o Conselho Municipal. Os processos são analisados com 
todo o carinho e o que não está perfeito retorna para a CGCCA fazer a perfeição e, 
por isso agradece. Também quer agradecer ao Gabinete, pois tivemos uma reunião 
com o Secretário  de Saúde em que alguns Conselheiros  participaram no que a 
Executiva também agradeceu a esses Conselheiros. Então temos que reconhecer 
que  os  técnicos  são  profissionais  de  carreira,  não  são  políticos  e  nem  são  de 
indicação política. Por isso, temos que agradecer a equipe da CGCCA porque seus 
membros  trabalharam  muito  nesses  oito  anos,  porque  anteriormente  era  outra 
equipe  e  outros  foram chegando  e  hoje  termina  como outros  no  Conselho.  Em 
seguida diz para a Conselheira Patrícia Albuquerque que em seu nome agradece a 
todos do gabinete do Secretário e outros presentes no Conselho. Agradeceu ainda 
aos Conselheiros por terem dado a oportunidade de estar no Conselho juntamente 
com todos e espera continuar contribuindo até 2019. Disse esperar ainda que os 
Conselheiros lutem por aquilo que é o ideal de todos e não se deixem influenciar 
pela mídia porque o trabalho dos Conselheiros é realmente um trabalho. Então o 
que  os  Conselheiros  fazem,  em  perfeita  crítica,  mas  os  Conselheiros  tem 
consciência que trabalharam dentro das Comunidades, os Presidentes Distritais e 
todos. A  Presidenta Fátima Lopes também agradeceu ao  Secretário Executivo e 
Conselheiro David Lima da Secretaria Executiva e sua equipe em nome de todos os 
profissionais presentes que são pessoas ótimas e que conhece há muito tempo, 
inclusive conhece o trabalho feito que se encontra no Conselho. Agradeceu ainda 
diretamente ao servidor Wagner Alves. Finalizou agradecendo mandando um beijo 
no coração de todos mas que ainda existem algumas idéias de pessoas ligadas que 
também querem a permanência do cidadão no Conselho, ou seja,  do  Secretário 
Executivo e Conselheiro David Lima porque fez um bom trabalho e que aprendeu a 
trabalhar com os Conselheiros ouvindo reclamações. Ressaltou que às vezes ele 
fala bruscamente com os Conselheiros mas os Conselheiros relevam e acabam se 
entendendo.  A  Presidenta Fátima Lopes disse ainda que gostaria de solicitar  e 
informar  ao  Pleno  que  alguns  Conselheiros  irão  solicitar  a  permanência  do 
Secretário  Executivo  David  Lima,  porém  não  sabe  dizer  se  a  nova  gestão  vai 
pactuar.  Por  isso,  o  Pleno tem que começar  a  trabalhar  e  que não é bajulação 
porque o Secretário Executivo David Lima é competente. Pediu para que entendam 
porque não é apenas sua palavra mas a de várias pessoas e de outras que estão 
pactuando isso. Portanto, esperam que a nova gestão acate esse pedido. Em 2017 
os Conselheiros terão que reconstruir o Plano Municipal de Saúde e, precisaremos 
muito dele porque além de Secretário Executivo e servidor público é formado em 
Direito e não deixa os Conselheiros fazerem nada de errado. Todos o consultam e 
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não adianta dizer: eu não pergunto nada a ele, pergunta sim, ele trabalha muito bem 
com o Conselho Municipal e o Ministério Público orientando o que os membros do 
Conselho deve falar e escrever. Por isso, sei que muitos fazem isso com ele. Eu 
faço e outros também faz uma consulta. Disse que é bom trabalhar com uma pessoa 
que não é carreirista mas administrativo. Finalizando, manda um beijo no coração de 
todos desejando um feliz natal  e um feliz ano novo.  Lembra ainda que falou na 
reunião passada sobre o amigo oculto para fazer a troca de presentes. Aqueles que 
trouxeram a lembrança basta dar o nome para a servidora Selma Matos fazer o 
sorteio. O Secretário Executivo e Conselheiro David Lima disse que encerrada a 
reunião irá começar o amigo oculto. O Conselheiro Ozeas protesta dizendo que se 
inscreveu para falar e quer dar seu informe. A Presidenta pede desculpas e diz que 
lhe dará a palavra para falar. O Conselheiro Ozeas agradece a oportunidade de ter 
sido Conselheiro mais uma vez ressaltando a maneira como foram recebidos pelo 
Conselho,  pelos  antigos Conselheiros e  pelos novos  na Comissão de Educação 
Permanente da qual  participa e que tenta ajudar,  colaborar,  contribuir  à maneira 
dele. Apresentou ao Conselho a Conselheira Nilda informando que é sua suplente 
no Conselho Distrital da AP. 2.2. Prosseguiu informando que a mesma representa o 
CDS da AP 2.2 no Conselho de Segurança da Área da Tijuca. Em seguida agradece 
a  Conselheira Nilda por ter vindo à reunião do Conselho Municipal de Saúde. O 
Conselheiro Ozeas saúda a Sra. Alice Gunzburger, Presidenta do CDS da AP. 2.2 
e,  em seguida  dá  seu  informe.  Disse  que  juntamente  com a  Conselheira  Nilza 
visitaram a obra da Clínica da Família do Grajaú ressaltando que fica no meio da 
divisa de Grajaú e Andaraí mas que a obra está sendo feita a passos de tartaruga. A 
informação que tiveram do Engenheiro e do encarregado da obra é que a Clínica 
será inaugurada no dia 23 de dezembro. Disse não acreditar nisso porque tem muita  
coisa para ser feita,  embora uma parte já esteja coberta.  Já a outra está sendo 
colocada os alicerces, as colunas de ferro mas de qualquer jeito a inauguração está 
marcada para o dia 23 de dezembro. Disse que ainda bem que os funcionários estão 
recebendo em dia, todos estão animados e isso é importante. No mais um feliz natal  
e um feliz ano novo para todos. Finalizando mandou um abraço para o Secretário 
Executivo  e  Conselheiro  David  Lima dizendo  que  não  é  a  toa  que  o  mesmo é 
Salvador. Aplausos! O Senhor João Menezes, toma a palavra desejando uma boa 
tarde a todos informando que foi indicado pela Associação Comercial e Industrial de 
Rocha  Miranda  para  defender  a  saúde,  educação,  segurança,  meio  ambiente  e 
direitos humanos. Disse que nos 25 anos em que trabalha defendendo a saúde, não 
poderia deixar de vir na última reunião do Conselho Municipal de Saúde apresentar 
uma sugestão humilde, pois seria uma falha muito grande de sua parte que durante 
25  anos  vendo  coisas  gravíssimas  que  estão  acontecendo  no  Brasil,  como  o 
problema  político  que  todos  estão  cientes,  falta  de  governo  no  Brasil,  falta  de 
políticos honestos, inclusive está havendo um vexame na parte jurídica, na parte do 
Supremo Tribunal Federal onde o ex-presidente fez uma coisa horrível e que todos 
tem conhecimento, de condenar e ao mesmo tempo apadrinhar a ex-presidenta para 
que a mesma pudesse vir a ter cargo público, rasgando a Constituição porque a 
Constituição não permite tal ato. Prosseguiu dizendo que a atual Presidenta do STF 
fez uma pequena besteira em que passou a mão na cabeça do senador, na cabeça 
do  senador Renan Calheiros dizendo que ele fez coisa errada mas não o puniu. 
Uma Juíza não pode fazer uma coisa dessas. Todos estão sofrendo muito com tudo 
isso na saúde, muitas pessoas estão morrendo. Em seguida, com tudo isso, disse 
que quando as pessoas estão sofrendo,  correndo risco de vida pedem auxílio  a 
polícia. Sugeriu ao Conselho para evitar que os policiais continuem morrendo, pois 
está morrendo o equivalente há um batalhão da policia militar durante um ano e 
colocou a  seguinte  sugestão:  que  o  Conselho Municipal  caso  concorde como o 
Conselho Distrital da AP. 3.3 deve procurar fazer com o que falará se torne lei; que 
se um policial for atingido no curso de seu trabalho, caso seja atingido mortalmente, 
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a pena do meliante será dobrada, ou seja, se numa circunstância comum a pena for 
de 20 anos no caso de morte seria de 40 anos. Isso seria uma forma de garantir que 
o povo possa ter policiais estimulados e ter mais segurança na vida de todos. A 
Conselheira Sônia Nascimento protesta contra essa sugestão. Prosseguindo, a 
outra sugestão é sugerir que o infrator acima de 15 anos, o Juiz olhe a pena que vai  
ser dada de acordo com a importância do crime cometido, não pela idade. A partir  
de 15 anos, uma moça ou um rapaz cometendo um crime, que fosse condenado de 
acordo  com  a  periculosidade  e  a  importância  da  pena,  não  pela  idade.  A 
Conselheira  Sônia  Nascimento  também  protesta  contra  essa  sugestão. 
Finalizando,  essas  são  as  sugestões  que  deixa  nesse  final  de  ano.  Agradeceu 
desejando um feliz natal e um feliz ano novo para todos. Não havendo mais nada a 
ser discutido e deliberado foi dada por encerrada a reunião ordinária do Conselho 
Municipal de Saúde e eu, Marcelo Dionízio Gomes dou por lavrada a ata e assino 
em  conjunto  com  a  presente  deste  Conselho,  Conselheira  Maria  de  Fátima 
Gustavo Lopes. 

Marcelo Dionízio Gomes                      Maria de Fátima Gustavo Lopes

/wuca
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